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Liechtenstein gab Vorsitz an Österreich ab 

A n  der diesjährigen S i t z u n g  der  
Internationalen R e g i e r u n g s 
k o m m i s s i o n  Alpenrhe in  (IRKA) 
a m  7 .  Juni  in Vaduz übergab 
Regierungsrat  Alo i s  Ospelt d e n  
Vorsitz an  Vorarlbergs Landes 
h a u p t m a n n  Herbert Sausgruber.  

D e r  a u s f ü h r l i c h e  Tä t i gke i t sbe r i ch t  
2 0 0 0  b i s  2 0 0 2  d e s  V o r s i t z l a n d c s  
L iech t ens t e in  w u r d e  v o n  d e r  R e g i e 
r u n g  i n  i h r e r  S i t z u n g  v o m  17. S e p t e m 
b e r  2 0 0 2  z u r  K e n n t n i s  g e n o m m e n .  R c -
g i c r u n g s r a t  Alo i s  Ospel t  z i eh t  in s e i 
n e m  Ber icht  e i n e  s e h r  p o s i t i v e  B i l a n z  
ü b e r  d i e  A k t i v i t ä t e n  d e r  IRKA in d e n  
v e r g a n g e n e n  z w e i  J a h r e n .  Das  1998  
v o n  L iech tens te in ,  G r a u b ü n d e n ,  Vor 
a r l b e r g  u n d  St. G a l l e n  i m  R a h m e n  e i 
n e r  K o o p c r a l i o n s v c r e i n b a r u n g  b e 
s c h l o s s e n e  A k t i o n s p r o g r a m m  A l p e n 
r h e i n  2 0 0 0 +  w u r d e  z ü g i g  v o r a n g e t r i e 
b e n .  Als S c h w e r p u n k t e  gilt  es  h e r a u s 
z u h e b e n :  
© d e n  Star t  d e s  E n t w i c k l u n g s k o n z e p -
tes  A l p e n r h e i n ,  in w e l c h e m  f ü r  d i e  Z u 
k u n f t  d e s  F l u s s s y s t e m s  in  d e n  Be re i 
c h e n  H o c h w a s s e r s c h u t z ,  G c w a s s c r -
s c h u t z  u n d  d e n  v e r s c h i e d e n e n  N u t 
z u n g e n  V o r s c h l ä g e  i m  S i n n e  d e r  
Nachha l t i gke i t  g e m a c h t  w e r d e n ;  
@ d e n  Star t  e i n e r  p r o f e s s i o n e l l e n  Öf
fen t l i chke i t sa rbe i t  u n t e r  d e m  M o t t o  
«Zukunf t  A lpen rhe in»  mi t  e i n e r  e i g e 
n e n  I n f o r m a t i o l i s z e i t u n g  u n d  e i n e r  
n e u e n  H o m e p a g e  (w w w . a l p e n r h e i n.  
net)  u n d  w e i t e r e n  A k t i v i t ä t e n ;  
© d i e  I n t e g r a t i o n  d e r  Arbe i t  a m  A l -
p e n r h e i n  in d i e  I n t e r n a t i o n a l e  Z u s a m 
m e n a r b e i t  a m  G e s a m t r h e i n  i m  R a h 
m e n  d e r  n e u e n  E U - W a s s e r r a h m e n -

Die Regierungskominission A l p e n  rhein (IRKA) k a n n  un ter  l iechtensteinischem Vorsitz a u f  eine erfreuliche Bi lanz  verwei
sen. Unter anderem wurde  eine professionelle Öffentlichkeitsarbeit unter d e m  Motto «Zukunf t  Alpenrhein»  in d ie  Wege ge
leitet.  

r i e h t l i n i e  s o w i e  
© d e n  A b s c h l u s s  v o n  P r o j e k t e n ,  w i e  
z.H. d i e  U n t e r s u c h u n g e n  d e s  m a s s i v e n  
F.influsses d e r  A b f l u s s s c h w a n k u n g e n  
i m  A l p e n r h e i n  i n f o l g e  d e r  P r o d u k t i o n  
v o n  S p i t z e n e n e r g i e  a u s  W a s s e r k r a f t  
o d e r  d e n  S tar t  n e u e r  U n t e r s u c h u n g e n  
z u m  T h e m a  R e v i t a l i s i e r u n g  u n d  W a s -
s e r k r a f t n u t z u n g .  

Regicningsrat  Alois Ospelt äussert  

sich in se inem Bericht auch  ü b e r  die 
Zusammenarbe i t  in den nächsten J a h 
ren inne rha lb  d e r  IRKA optimistisch.  
Im Vergleich z u  f rüheren teils J a h r 
zehn te  d a u e r n d e n  Internat ionalen 
Ver t ragSvcrhandlungen a n  einzelnen 
Rheinabschni t ten;  sei m a n  seit der  
G r ü n d u n g  d e r  IRKA im Jah re  1995 
nicht  n u r  ver t ragl ich  sondern  a u c h ,  
was  die d r i n g e n d  nöt ige  Massnah -

m e n p l a n u n g  betrifft, s e h r  rasch v o r 
a n g e k o m m e n .  Bei d e r  M a s s n a h m e n -
u m s e t z u n g  w e r d e n  die Prinzipien u n d  
Empfeh lungen  der  IRKA bereits  p r a k 
tisch. angewendet .  Als Beispiele e r 
w ä h n t  Regierungsrat  Alois  Ospelt d a 
zu  die Neuges ta l tung d e r  B i n n e n k a -
n a l m ü n d u n g  , in den  Alpenrhein  in 
Ruggell u n d  wei tere  ähn l iche  Gemein -
deprojekte. (paß)  

Jobsharing oder der «Zweimal 50-%-Männ» 
Projekt MannsBilder: Interview mit Thomas Sele aus -Triesen 

W i e  e r l e b e n  M ä n n e r  a u s  L i e c h t e n 
s t e i n  i h r  M a n n - s e i n ?  S e i t  J a n u a r  
d i e s e s  J u h r c s  l ä u f t  i n  L i e c h t e n s t e i n  
d a s  P r o j e k t  « M a n n s B i l d e r » ,  i n i t i i e r t  
v o m  G l e i c h s l e l l u n g s b i i r o  d e r  R e g i e 
r u n g ,  k o o r d i n i e r t  u n d  b e t r e u t  v o n  e i 
n e r  A r b e i t s g r u p p e .  I m  R a h m e n  e i n e r  
A r t i k e l s e r i e  w e r d e n  M ä n n e r  a u s  
L i e c h t e n s t e i n  v o r g e s t e l l t .  H e u t e  m i t  
T h o m a s  S e l e  a u s  T r i e s e n .  

Wie bist du aufgewachsen? Schilde
re uns doch kurz deine Lebensge
schichte. 

T h o m a s  S e l e :  Ich b i n  J a h r g a n g  
1965 u n d  in T r i c s e n b e r g  in  e i n e r  
Grossfamil i 'e  a u f g e w a c h s e n .  N a c h  d e r  
Schu lze i t  a b s o l v i e r t e  ich  e i n e  Leh re  a l s  
Spengler .  K a u m  d e n  L e h r l i n g s s c h u h e n  
e n t w a c h s e n ,  l e r n t e  i c h  m e i n e  F r a u  
k e n n e n .  N a c h  v e r s c h i e d e n e n  T e m 
p o r ä r j o b s  g r ü n d e t e  ich  mi t  z w e i  
F r e u n d e n  e i n e  A l l r o u n d f i r m a .  N a c h 
d e m  n i c h t  a l les  s o  «round» lief, p a c k t e  
m i c h  d i e  Reiselust ,  u n d  f ü r  d re i  M o n a 
te. g i n g  e s  R i c h t u n g  U S A  u n d  K a n a d a .  
W i e d e r  z u r ü c k  j o b b t e  i c h  m e h r e r e  
J a h r e  in v e r s c h i e d e n e n  S p e n g l e r e i e n  
u n d  a r b e i t e t e  w ä h r e n d  r u n d  a n d e r t 
h a l b  J a h r e n  a n  u n s e r e m  e i g e n e n  H a u s .  

ANZ.riCii:  • 

«FRECA 
D E  P A R I S  

Kennst du die Arbeitsgruppe 
. Mannsbilder und ihre Anliegen? Fin
dest  du e s  wichtig, dass  e twas  für 
die Anliegen und Lebensfragen der 
Männer gemacht wird? 

Nein, bis a n h i n  h a b e  ich die Arbei ts 
g ruppe  Mannsb i lde r  n ich t  gekann t .  
Ich f inde e s  a b e r  wichtig,  dass  für 
M ä n n e r  e t w a s  a n g e b o t e n  wird.  Ich 
werde  das Kursangebot  e jnmal  a n 
schauen  u n d  sehen,  o b  d a  e twas  für  
mich drin ist. Ein Kurs, welcher  d ie  
Kommunika t ions -  u n d  die Ausdrucks
fähigkeit fördert,  w ü r d e  mich  interes
sieren.  

s i c h l i n f o r m i e r e n  

' W e n n  d ie  Kinder  s e h r  anstrengend waren,  f r e u e  ich m i c h  d a n n  richtig darauf  
a m  Nachmi t tag  e twas  anderes machen  z u  können.»  
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Da bei me ine r  Frau  u n d  mi r  der  Kin
d e r w u n s c h  i m m e r  s tärker  wurde  u n d  
ich für' me ine  Kinder  n i c h t  n u r  a b e n d s  
Vater  se in  wollte,  such te  ich e i n e  
Spcnglcrei ,  we lche  mich ha lb tags  e i n 
stellen würde .  Leider j e d o c h  erfolglos.  
Da es keine Möglichkeit  gab,  e i ne  
Halbtagstel le z u  f inden u n d  meine  
Frau  die Erziehung d e r  Kinder u n d  den  
Hausha l t  nicht  g a n z  abgeben  wollte,  
e röf fne te  ich Ende 1999 m e i n e n  e i g e 
n e n  Spenglereibetricb. Kurz nach  d e r  
Eröf fnung  w u r d e  ich Vater  v o n  zwei  
Mädchen .  

Du arbeitest zu 5 0  % in deiner eige
nen Spenglerei und zu 5 0  % als  
Hausmann. Gibt e s  mit dem Jobsha
ring auch Schwierigkeiten? 

Die Akzeptanz  d e r  Auf t raggeber  
fehlt  m i r  manchmal .  Es ist f ü r  sie u n 
g e w o h n t ,  d e n  Handwerker  n u r  a m  
Nachmi t t ag  a u f  d e r  Bausteile zu s e 
hen.  Obwohl  me ine  Arbei ten  i m m e r  
te rmingerech t  ausgeführ t  werden ,  
we rde  ich of t  gefragt ,  o b  ich  n i ch t  
s c h o n  a m  Morgen  k o m m e n  könne .  I n  

s t r engen  Zeiten bereite ich Arbeiten 
oft  a m  A b e n d  n o c h  in d e r  Werkstatt  
v o r  o d e r  setze m e i n e n  Angestel l ten 
da fü r  ein. Ansons t en  erlebe ich das  
J o b s h a r i n g  mi t  me ine r  Frau als s eh r  
bereichernd.  Ich geniesse es fast im
mer, d e n  Morgen  mit  meinen  beiden 
Töchtern  ve rb r ingen  z u  können .  Wenn  
die K inde r  s e h r  ans t rengend  waren ,  
freue ich m i c h  d a n n  richtig darauf ,  a m  
Nachmi t t ag  e twas  anderes  machen  zu  
können .  . , 

a.n.ns 
ilaer 
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Haben Sie das Gefühl, Sie sind bei j 
der Scheidung über den Tisch gezo- • 
gen worden? Beabsichtigen Sie, sich ; 
von Ihrer Frau oder Familie zu tren
nen. urid haben Sie Fragen zum'; 
Scheidungsrecht? Sind Sie sich über 
Ihre Besuchsrechte ..bei Ihren Kin
dern nicht im Klaren? Sind Sie sich 
nicht sicher, ob die Höhe Ihrer geleis-. 

! teten Alimentezahlungen -stinunt?" 
Der Verein' NetzWerk bietet in Zu
sammenarbeit mit der Projektgrup-| 
pe MannsBilder am Samstag, den 28, 
September ein Frühstück für Män- \ 
ner an, bei welchem Fragen zum; 
Scheidungsrecht mit einem Rechts- j 
experten besprochen werden kön-i 
nen. Dr. iur. Peter Mayer führt ge- j • 
meinsäm mit einem Partner seit' 
April 1997 die Rechtsanwaltskanzlej j 
Mayer ft Roth in Triesen. Er wird am" 
Samstag ab 09.00 UKr in den Räum-} 
Iichkeiten des Netzwerkes Ihre Fra-; 
gen zum Scheidungsrecht beant-; 
Worten. Die Teilnehmerzahl ist be
schränkt. Die Teilnahme kostet inkl.-: 
Frühstück CHF 30.-, Anmeldungen ] 
nimmt das NetzWerk, Landstr. 194,4 
9495;Triesen, über T. 399 20  82 oder | 

. E-Mail net?® netzwerldi gerne ent-• 
: gegen.:  V 

Frauen fördern Frauöii •, 
Frauen fordern Fra.uen 

Moniea 
Bereiter-Amann 
(stv. Landtagsabgeordnete) 

in Liechtenstein ist d e r  Seiteneinstieg 
in die Politik nicht n u r  frauentypisch. 
A u c h  Männer  reagieren bei  d e r  ersten 
Anfrage meist überrascht u n d  fragen 
sich, ob  sie d e n n  auch  ip d e r  Lage se i 
en,  ein politisches Manda t  auszufül
len. Auch ich stellte m i r  diese Frage, 
als v o r  nunmehr  zwei J ah ren  die Orts
partei betreffend einer Kandidatur a n  
mich herantrat.  Politik hatte mich 
z w a r  schon immer  interessiert, aber  
eine Kandidatur für d e n  Landtag, d a s  
w a r  d a n n  eben  doch eine -andere 
Schuhnummer.  Dachte ich jedenfalls.  
Schnell dürfte ich näml ich  erleben, 
dass innerhalb des Teams, damals  i m  
Kreise der  Kandidaten, heu te  im Krei
s e  der  Fraktion, keine Unterschiede 
gemacht  werden zwischen Frau u n d  
Mann.  Die Akzeptanz w a r  v o n  Beginn 
a n  gegeben. Ich hat te  n ie  d a s  Gefühl, 
mich besonders profilieren oder  v e r 
ha l ten  zu müssen. Auch  ist die Angs t  
gewichen, dass meine Meinung  n u r  
eine gewöhnliche ist. Ich durfte seit 
d e r  Wahl zur  stellvertretenden Abge
ordneten bei vielen Gelegenheiten e r 
fahren, dass das, was  ich a ls  eine «nur 
gewöhnliche Sicht d e r  Dinge» b e 
zeichnete, oft d e r  allgemeinen Volks
meinung  entspricht. Und  diese gilt e s  
letztlich im Landtag z u  vertreten. Das  
Mandat  der  Stellvertreterin versuche 
ich mit grossem Engagement  auszu
üben.  Ich nehme regelmässig a n  den  
Fraktionssitzungen teil u n d  beteilige 
mich ganz  selbstverständlich a n  der  
Diskussion. Ich will nicht  n u r  d a n n  
vorbereitet sein, w e n n  ich einen Ein
satz im Landtag habe, sondern  will 
generell informiert u n d  beteiligt sein. 
Ich erkenne "das für mich a ls  eine 
grosse Chance. Die Schwierigkeit in  
d e r  politischen Auseinandersetzung 
ist nämlich oft der  Mange l  a n  Infor
mationen.  Dadurch ents teht  of t  auch  
die irrige Meinung, die Landtagsmit
glieder würden eben nicht  das  Volk 
vertreten. Ich denke, das  liegt vorwie
g e n d  darin begründet, dass die Bürge
rinnen und  Bürger n icht  übe r  d ie  
nöt igen u n d  bereitstehenden Infor
mat ionen verfügen, die z u m  Me i -
nungsbildungsprozess beitragen. D a 
bei meine ich aber  nicht, dass  dies l e 
diglich eine Holschuld d e r  Bürger in 
n e n  u n d  Bürger ist, sondern  sehr  h ä u 
fig ist es auch  eine Bringschuld sei 
tens  der  Politik. Derzeit bewegt  mich,  
w ie  vielen Menschen i n  unserem 
Land, die Diskussion u m  die Verfas
sung .  Ich beobachte  eine Umgangsart ,  
die mi r  grosse Sorge bereitet. Der 
Mangel  a n  Ans tand  u n d  Respekt, d ie  
sich die Diskussionsteilnehmer teils 
entgegenbringen, ist äusserst  bedenk
lich u n d  einer Lösungsfindung s eh r  
abträglich. Hier erkenne ich meines  
Erachtens' auch  einen Unterschied 
zwischen männlichem u n d  weibli
chem Politisieren. Männe r  sind in d e r  
Sache u n d  im Umgang  Wesentlich 
här te r  u n d  entschlossener als Frauen.  
Bei Frauen spielt die Emotion u n d  d e r  
harmonische U m g a n g  e ine  viel g r ö s 
sere Rolle. Nicht n u r  deswegen b i n  ich  
überzeugt davon ,  dass  viel m e h r  
Frauen in politische Gremien 
gehören.  Wi r  s tehen kurz  v o r  deti G e 
meindewahlen u n d  bes t immt  s ind  
n o c h  Plätze frei. Deshalb me in  Appell  
a n  die Frauenwelt : .  Fasst  euch  e i n  
Herz u n d  beteiligt euch. Ihr  werde t  
persönlich davon  profitieren - d a s  
Land u n d  die Gemeinden sowieso!  

2 0  J a h r e  
Frauen In der JFBP 


